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“ 蛟
龙”号载

人潜水器近日
在中国南海执行了

首个试验性应用航次，
这个航次与以往海上试验

最大不同就是搭载科学家下潜
至海底实地观察和取样，服务科

学研究。! 月 !" 日，“蛟龙”号首
次搭载科学家下潜，首位“乘客”是同

济大学海洋与地球科学学院教授周怀阳。
周怀阳出舱后，接受了其他 #位科学家

特殊的“欢迎礼”———浇水。“坐着中国人自
己的潜水器下潜我已经等了 !$ 多年了。在潜水

器里听着中国话，看着中国字，感觉很好，很愉
快。今天在水下看到了非常壮观的景象，相信有了

‘蛟龙’我们能有更多发现，更好地了解深海。”周怀阳
说。

早在“蛟龙”号载人潜
水器筹备和论证阶段，周怀阳就是坚定

的支持者，希望中国能早日有自己的载人潜水器。
“蛟龙”号 !$$$ 米和 %$$$ 米海上试验前，周怀阳负责为
潜水器在南海选择试验海区。

对于“说中国话、看中国字”的真切感触则来源于他
&$$' 年乘美国“阿尔文”号下潜的经历。当时，周怀阳作
为中方首席科学家参加了中美联合深潜航次，他还为此自行
设计开发了深海热液喷口原位温度长期探测系统，并使用这
个系统成功进行了国际深海海底首例人工黑烟囱生长实验。
“最明显的感觉就是‘阿尔文’号小，‘蛟龙’号里面环境
更好，更舒服一些。”周怀阳说。

()'* 年出生的周怀阳能成为“蛟龙”号首个下潜科学
家，除了因为他是中美联合深潜航次中方首席科学家、有下
潜经验以及是“蛟龙”号正在执行的“南海深部计划”成员
外，还源于他在深海环境科学、极端环境地质地球化学、海
底矿床学和海底原位探测技术等方面有较高的学术成就。

&+$& 年周怀阳开始自主研发我国首台高温高压开放式
深海生物地球化学实验研究平台，&$$"年指导其博士生利用
这个平台在国际上首次模拟海底热液环境成功合成了丁烷和
戊烷，这项成果对油气无机成因研究和地球生命起源研究意
义重大。这次参加“蛟龙”号首个试验性应用航次，他的团队也
带来了不少自制的设备和仪器。
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从 "##$年为李安电影《卧虎藏龙》 创作音乐，一举摘得奥斯卡“最佳原创
音乐奖”开始，谭盾的心中就缓缓铺陈开了一个“武侠音乐”之梦：为张艺谋的
《英雄》，他等了 % 年；为冯小刚的 《夜宴》，他又等了 & 年；直到最近， 《复
活———武侠四部曲》的最终诞生，他才长长舒了一口气。!月 ""日，集结了谭盾
多年心血的中国武侠音乐《复活》 在上海喜马拉雅中心亮相，“为了这部作品，
我在电影世界整整闭关了 '"年，如今，这扇门终于可以重新打开。”

谭盾给这部武侠音乐“完结篇”取名《复活———武侠四部曲》。作品中，除了
电影《英雄》、《卧虎藏龙》、《夜宴》的三部协奏曲外，他新作了一部时长 '!分
钟左右的小提琴、大提琴、钢琴三重协奏曲《复活》收尾，“花了整整 '"年，我
终于把武侠音乐美学进行了一个全面的总结。”以四部曲的形式，描绘心中的“中
国武侠音乐”，谭盾毫不避讳，自己是受了德国作曲家瓦格纳的影响，尤其是后者
写就的闻名全球的四联歌剧《尼伯龙根的指环》。

谭盾说，那一年，他凭借 《卧虎藏龙》 电影音乐摘得奥斯卡大奖，很快就有
无数有关电影配乐的机会纷至沓来，但都被他拒绝了，“当时我对自己说，接下
来非武侠电影音乐不写，非悲壮的爱情题材不写，结果等了 %年，我等到张艺谋的
《英雄》，再等了 &年才等到冯小刚的 《夜宴》。外人都觉得我傻，为什么当时不趁
热打铁多接点活儿？现在我可以说，我用自己的定律成全了一个‘武侠音乐梦’，
非常值得。”

《复活》开场的“序”以水为主题，象征着生命的起源，似在追问：生命为何而
生？又为何而死？随后，小提琴、大提琴、钢琴手依次上台，分别演绎《英雄》中为
爱国刺秦，《卧虎藏龙》中为爱情丧命， 《夜宴》 中为复仇牺牲的种种悲壮，最后三
位演奏家同时上台，与乐队一起奏响“复活”的动机，一段“交响摇滚”象征电影中为
爱情、为复仇牺牲的女主角的复活，从而展开与瓦格纳的隔空对话，“《复活》中的剑、
水、情、爱动机，与 《指环》 中的一系列动机天衣无缝地重叠、交织，一方面渲染中国
侠义的水墨神韵，一方面又刻画着西方神话的巍峨。”
今年 %月，在全球纪念瓦格纳诞辰 "##周年的热潮下， 《复活》 选在了瓦格纳的故乡

德国莱比锡全球首演。而《复活》的中国首演，与莱比锡版略有差异，演出形式上更具可看
性。全新的舞台中央，甚至搭起了一个 (型台，谭盾本人将以“预言者”形象亮相演出，现场
的大屏幕除了播放《英雄》、《卧虎藏龙》、《夜宴》的电影画面外，尾声阶段更是意味深长，将
镜头聚焦在了一条流向东南西北各方向的小溪，潺潺的流水，带着所有人永远向前，“有人问过
我，创作《复活》对当代中国的意义是什么？我个人的理解，这应该是中国梦的复活，中国人信仰
的复活。” （据《新闻晨报》报道）
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创作《复活》有深意

他是天才，也是苦主！
'& 年的职业围棋之路，陈耀烨曾用 ! 年的时间

从一个无名小卒成长为世界棋王赛亚军，然而从世界
亚军到世界冠军，他却艰辛地走了)个年头。

是金子总要发光，曾三次进入世界大赛决赛都无
功而返的陈耀烨，这一次破茧成蝶，他在春兰杯世界职
业围棋锦标赛决赛中成功“碎石”———以",'的比分战
胜“韩国围棋第一人”李世石，摘得自己的首个世界冠
军，同时也成为中国围棋史上第'"位世界冠军。

成功大多并非一帆风顺！亦如陈耀烨，在苦苦等
待了 )年之后，倔强的“小强”，终于收获了一个迟
到的世界冠军。

年少成名

中国围棋界最早出现的所谓“天才少年”的名
号，当仁不让地属于来自北京的少年———陈耀烨。

不到 * 岁，陈耀烨便在北京的业余棋界崭露头
角，在从 '++)年夏到 ",##年初的两年半时间里，他
从一个不为人知的棋童迅速成长为北京业余棋坛的顶
尖力量，在全国业余棋界都享有盛名的孙宜国、邵
光、鲍云等名将都曾在正式比赛中败在他的手下，人
们从诧异到乐见再到习以为常，北京的业余棋圈见证
了陈耀烨的成长历程。

"###年的夏天，年仅 '#岁半的陈耀烨就定段成
功，就此走上了职业棋手的道路。

入段后，他迅速地在一些快棋比赛中击败王檄、刘
星这样的年轻高手。由于他早就是北京棋院的重点培
养对象，他也得以以'"岁的年纪成为围甲北京大宝队中的一员，并很快获得
了上场机会，与“大哥”孔杰、更老一辈的张文东等名宿一起，并肩作战。

个性十足

'+*+年出生的陈耀烨是典型的北京孩子。他个性十足，从小就不服
输、坚持己见，被棋迷昵称为“小强”。翻看陈耀烨的成长经历，当年初
出茅庐的他惹恼棋圣聂卫平的故事就是他倔强性格的写照。

"##&年的围甲联赛，陈耀烨与聂卫平遭遇，陈耀烨顽强战至最后以 '

又 '-.子的不大差距落败。赛后，心直口快的聂卫平在复盘中直指陈耀烨
某些地方下得不好，而初生牛犊则针锋相对，以种种理由及变化为自己
的下法“申辩”，认为并无不可。几个变化过后，有些激动的聂卫平站起
身来，嘴里唠叨着“你牛，你牛”后拂袖而去，留下 '.岁的陈耀烨在棋
盘前哭红了双眼。

如今，一晃 '#年过去了，昔日的懵懂少年已经成为了中国棋坛的一
名主将。当陈耀烨在获得世界冠军后，人们又提起那段往事时，聂卫平
在送去祝福的同时也在微博中评道：“当时也谈不上惹恼，没那么严重，

回头想，坚持自己的个性也许是棋手成才的必要
条件。有个性不一定会成才，但没个性肯定不会
成才。”

在追梦世界冠军的路上，陈耀烨从未停步，
然而他的经历却相当坎坷。早在 "##!年，陈耀烨
就获得了世界棋王赛决赛权，"##) 年，他再打入
亚洲杯决赛，以 ')岁半的年纪成为当时世界上最
年轻的九段棋手。尽管那两次决赛陈耀烨分别输
给了古力、李世石，但以他当时的年龄和成绩，
谁都认为他将很快成为中国围棋抗衡韩流的“豹
子头”。

时光转眼流逝，陈耀烨再次出现在世界大赛
决赛中已经是 "#'& 年。或许，不满 ". 岁的陈耀
烨仍是“年轻棋手”的最优秀代表之一，或许，
对于志在成为大师的人物，) 年的砥砺时光并不
算太长，但这 ) 年来，世界棋坛风起云涌，许多
更年轻的棋手走马灯一般各自抢夺着刻下自己印
记的领地，陈耀烨更多时间作为大赛决赛的旁观
者被人漠视，甚至淡忘。

"#'&年初，陈耀烨终于再度于巅峰亮剑，然
而赛前一致被看好的他再次梦碎，在百灵爱透杯
世界围棋公开赛决赛中，他却被同样经受了太多
磨砺的周睿羊 &,#零封，成为另一个“苦心人天
不负”励志故事的配角。陈耀烨也由此被冠以
“千年老二”之名。

每个人都在等待着“小强”完成破壁一
击。很快机会又来了，杀入春兰杯决赛，陈
耀烨要和李世石拔剑相向。

这一次，陈耀烨看淡了许多；也正是这一次，更淡定的陈耀
烨终于没有将冠军拱手相让。首局，陈耀烨开局大胆弃子，一路
压制李世石，成就名局，取得了完胜；第二局，陈耀烨前半盘表
现出色，中盘战后已然取得必胜局面，但遗憾的是，后半盘因
为看错了死活，让李世石死里逃生，把比赛拖入了决胜局；好
局痛失让中国棋迷为陈耀烨捏了一把汗，但是陈耀烨在逆境
中稳住了阵脚，第三局决胜局，陈耀烨完全摒弃了过去容
易犯下的患得患失的心病，再次果断弃子，以最强硬的招
法、最忘我的姿态向李世石的中央“大龙”发起攻击，
最终迫使曾经不可一世的李世石中盘投子认输。

赛后陈耀烨回忆道：“输棋那天晚上也没想别
的，就是正常休息，也没过多准备。那局棋输掉
就是因为想多了，就想决胜局轻松上阵吧。”

围棋界有一句老话：在大胜负面前，一个
棋手要保持平常心。在经历了如此多的坎坷
之后，陈耀烨心境总算走向成熟，终于练
就了一颗平常心，最终成为一颗冠军
之心。

一朝“碎石”告别千年老二

棋坛“小强”终登世界之巅
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冠军之心

如果还用上一代的想法

拍电影，那会出现问题的，

因为越来越多的新观众加入

了这个市场，但没有提供新

的类型影片给他们，市场上

有一个巨大的空白，一旦有

人勇敢地站出来做的时候 /

就会成功。

———新导演郭敬明
说，电影观众也在更
新换代。

一个国家导

演的代表还是成

熟的导演，很多

国际大导演都是在 %,

岁之后才拍出代表作的。

———导演何平对演员扎
堆转行做导演表示担忧。

我觉得电影还是跟普通

观众有距离，但电视剧就很

接地气。中国和日韩一样，

不能分什么电影演员电视演

员。

———编剧于正认为。
当作家有两件最幸福的

事情，第一个是不断往更高

的境界追寻，和更多人分享

生命的经验。第二个就是不

断探触自己的内心，做和文

明有关的事情，你会整理自

己的心，探触到更深的地方。

———作家林清玄鼓励孩
子们多多写作。

我特别不希望中国的资本进入好莱

坞，变成美国电影的银行。现在很多美

国电影到中国来找钱，但很少看到美国

公司跟中国同仁谈“怎么帮你把电影带

到全球”。

———华谊兄弟董事长王中军坦言。

（晓 远辑）

电影制作的普遍化、民主

化将产生新一代导演，也将改

变观众和电影的关系。从某种

意义上来说，人人都是导演。

———上海电影节金爵奖评
委会主席汤姆·霍伯表示，小
屏幕即将迎来大时代。

非常好声音


